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  أساسيات في اللغة العربية

  (م2024- 2023)

 

 

 أقسام الكلام في اللغة العربية  

 
 

 هو لفظ دال على حدث غير مرتبط بزمن معيّن :الاسم . 

   :من علامات الاسم 

 (:ال التعريف) قبوله   

 والسيف والرمح والقرطاس والقلم      الخيل والليل والبيداء تعرفني    

 مررتُ بطالبٍ نشيطٍ  في المدرسة :يدخل عليه أحد حروف الجر.    

 جميلةٍ  ،جميلةٌ، جميلة   :يقبل التنوين. 

 قوله تعالى  :يقبل النداء:   يا نارُ كوني بردا  وسلاما. 

 
 

 هو لفظ دال على حدث مرتبط بزمن معين :الفعل . 

 من علامات الفعل : 

 (. قد نجح) الماضي أو  (قد ينجح) على الفعل المضارع (قد)  قبوله دخول 

 (سوف نذهبُ ) مثل .على الفعل المضارع فقط (لم ،سوف ،السين ) قبوله دخول  

 (دَرَسَت  ) مثل .على الفعل الماضي فقط (تاء التأنيث الساكنة) قبوله دخول    

 (  اكتُب نَ   ،، اكتُبَن  اكتبي)  مثل  على فعل الأمر.  (ياء المخاطبة او نون التوكيد)  قبوله دخول 

 1 مــــالاس

 2 الفعـــــل
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 هو كل كلمة لا تقبل علامات الاسم او الفعل :الحرف . 

 حروف الجر والعطف والاستفهام والشرط :مثل. ..... 

 

 

 
 

 

 اللغة العربية أقسام الجملة في 

 

 

 

 

  (مبتدأ + خبر) وتتكون من (اسم)  هي الجملة التي تبدأ بــــ :الاسميةالجملة  

 (. ماله او مالو)  ونسأل عن الخبر بـــــــــ

 (. وجميل خبر  ،الكتاب مبتدأ)  إذن   .الجواب جميل  مالو؟فنقول الكتاب  .  مثل الكتاب جميل

 

 

 وتتكون من  (فعل) هي الجملة التي تبدأ بـــــــــ  :فعليةالجملة ال 

 .فعل + فاعل + مفعول به       /فعل + نائب فاعل         /   فاعل     +فعل 

تِلَ  - (. فاعل) الرجل  وصل  :مثل       (مفعول به) الرجل شاهدت   -فاعل( )نائب   الرجل  ق 

  

 3 الحــــــرف

فإذا صلُحت الجملة كانت  ،(قد) الكلمةإذا أردت التمييز بين الاسم والفعل تضع قبل 

هنا نستطيع قول قد  ،(الكتاب ،يكتب) مثل .الكلمة فعلا  وإذا لم تصلح كانت اسما

 .(فالكتاب هنا اسم ويكتب فعل) نكتب ولا نستطيع قول قد الكتاب

 ملاحظة

 1 الجملة الاسمية

 2 الفعليةالجملة 
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 راب ــــــة الإعـــــكيفي

 قبل الإعراب عليك فهم معنى الجملة   

  ًاشرح الجملة بلغتك العامية لتفهمها جيدا 

 (فعلية  –اسمية ) لا تبدأ في الاعراب قبل تحديد نوع الجملة  

 (المجتهد ناجح)  مثل (.حدد ركنيها )المبتدأ + الخبر ،إذا كانت اسمية   

  (وصل المتأخر) مثل (.فاعلفعل + ) حدد ركنيها ،إذا كانت فعلية   

  ً(أكل الرجل الطعام) مثل .ابحث عن المفعول به ،إذا كان الفعل متعديا   

  فالمبتدأ يكون اسمها والخبر خبرها ،إنّ واخواتها \إذا رأيت في الجملة كان او اخواتها   

 فهنا تقدم الخبر على المبتدأ ،كان في بداية الجملة جار ومجرور او شبه جملة ظرفية إذا   

 (... والتوابع ،المجرورات –المنصوبات  –المرفوعات  ) تذكّر على ورقتك خلال الكتابة عليها أبواب الاعراب   

  ّاتفكّر بعلامة إعراب تميّز المعربات والمبني . 

 

 

 الأفعال في اللغة العربيةم لخص أحكام 

 

 ارع ـــــــــ ـالمض ر ـــــــالأم يـــــالماض

 عرب ومنه م بنيمنه م مبني دائماً  وله ثلاث حالات مبني دائماً  وله ثلاث حالات

 

 ي بنى على الفتح:   

 كَتَبَا   ،كَتَبَت    ،كَتَبَ      

  ي بنى على السكون: 

نَا ،فَهِم ت          فَهِم نّ  ،فَهِم 

 ي بنى على الضم:   

 لَعِب وا       

 

  يٌبنى على السكون: 

نَ  ،ادر س          ادر س 

 ي بنى على الفتح: 

 در سَن  ا      

  ي بنى على حذف حرف العلة 

عَ  ،اد ع        شِ  ، اس   ام 

  ي بنى على حذف النون: 

وا  ،ادر سَا        ادر سِي  ،ادر س 

 :المضارع في حالتيننى الفعل ي ب

  عند اتصاله  :السكون  

 نَ يدر س   :بنون النسوة      

  عند اتصاله بنون   :الفتح 

 . التوكيد     

 سأ حافِظَن       

 . ي عرب الفعل المضارع في غير ما سبق 

 يدر س   :يرفع 

 لن أدر سَ  :ي نصب   

 لم أدر س   :يجزم 



 

 

 

 4  

 

 

 

 

 

 

 

 رفع الفعل المضارع

 . و التوكيدأيرفع المضارع ما لم ي سبق بناصب ولا جازم ولم تتصل به نون النسوة  

  :علامات رفع المضارع
 

 يسمع     (.غير مختوم بأحد حروف العلة)  إذا جاء الفعل المضارع مختوماً بحرف صحيح  :الضمة الظاهرة 

  /يدعو ) للثقل (الواو والياء) إذا جاء الفعل المضارع مختوما بأحد أحرف العلة :المقدرة الضمة 

   (يحيا / يسعى ) للتعذر (ا / ى  ، )يرمي 

  (يكتبون) ثبوت النون في الأفعال الخمسة

 

 واو الجماعة،  أو    الاثنتين،أو    الاثنين،هي كل فعل مضارع أ سند إلى ألف    :الأفعال الخمسة

                             (تفعلين ،تفعلون ،يفعلون  ،تفعلان ،يفعلان ) .المخاطبةو ياء أ

 ينامانالطفلان  :مثال. 

والألف    ،فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعة ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة  :ينامان

 . ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل

 . ترفع بثبوت النون وتنصب وتجزم بحذف النون

 

 

 

 

حت  (،لم –سوف  –س ) والمضارع نضع قبل الفعلللتمييز بين الفعل الماضي  فإذا صل 

 فنجرّب (،يسأل –سأل ) مثل .وإذا لم تصلح كان الفعل ماضيا ً  ،كان الفعل مضارعاً 

حت (سوف يسأل –سيسأل  –لم يسأل )  .إذن يسأل مضارع ،فنرى انها صل 

 .فإذن هي فعل ماض   ،فلم تصلح (سوف سأل –سسأل  –لم سأل ) أما

 ملاحظــة

 أ

 ب

 ج
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 نصب الفعل المضارع

بق بـــــــــــــــــــــ    (كي ،لن ،أن) ي نصب الفعل المضارع مباشرة إذا س 

 .وعليك أن تجتهد كي تنجح  ،لن تهمل دروسك  :مثل

 

 :ينصب الفعل المضارع بأن المضمرة بعد

A  قرأت  لأنجحَ  :السببية /لام التعليل. 

 الفتحة    :أنجح نصبه  وعلامة  التعليل  لام  بعد  المضمرة  بأن  منصوب  مضارع  فعل 

 .الظاهرة والفاعل ضمير مستتر تقديره أنا

B  (ما كنت ،لم أكن ،ما كان) يجب أن ت سبق بــــــــــ :لام الجحود   

   واجباتي.عن تقديم  لأتوانى   ما كنت 

C :( .أمر ،استفهام ، تمني ،نهي ،نفي)  يجب أن تسبقا بــــــ واو المعية + فاء السببية.. 

 .مستقبلا رائعا فتبنيكن رجلًا 

 الفتحة    :فتبني نصبه  وعلامة  السببية  فاء  بعد  المضمرة  بأن  مضارع منصوب  فعل 

 الظاهرة والفاعل ضمير مستتر تقديره أنا 

   مثله وتأتيلا تنه عن خلق. 

 الفتحة   :تأتي نصبه  وعلامة  المعية  واو  بعد  المضمرة  بأن  منصوب  مضارع  فعل 

 . الظاهرة والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت

D نفهمهلا ننهي الدرس حتى  :حتى . 

  فعل مضارع منصوب بأن المضمرة بعد حتى وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة    :نفهمه

 .والفاعل ضمير مستتر تقديره نحن
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  :علامات النصب في المضارع

  او مختوم ب واو   (أرسبَ لن  )  إذا كان المضارع مختوما بحرف صحيح  :الفتحة الظاهرة  

   (أبكيَ  لن ) او ياء (أشكوَ لن )

 الظالم   يحيالن   / أبقى لن (:ا /ى ) إذا كان المضارع مختوما ب  :الفتحة المقدرة للتعذر 

 عن حقوقهم يتنازلواالفلسطينيون لن   :حذف النون في الأفعال الخمسة. 

 

 جزم الفعل المضارع

 

 أدوات الجزم  

 ا ،لم) الحروف التي تجزم فعلا واحدا   (لا الناهية  ،لام الامر ،لم 

  الأدوات التي تجزم فعلين: 

 استخدامها قليل() إذما /إن   :الحروف . 

 إن  تحافظ على دروسك تنجح 

 (.....أنّى ،أيّان ،كيفما   ،حيثما ،أينما ،متى  ،مهما ،ما ،مَن  : )الأسماء   

 .من يزرع يحصد
 

 : علامات الجزم

 

  أو وسطه    ( )لا تجلس في مكان سوء  إذا كان المضارع مختوماً بحرف صحيح  :السكون

 (.الا الصدق  تقللا ) ت حذف عند جزم المضارع (ياء ،واو ،ألف) حرف علة

 (.الياء ، الواو، الألف) إذا كان المضارع مختوماً بحرف علة: )حذف حرف العلة 

 (.إلى الباطل تدع  لا )  

   (.في الامتحان ينجحواالطلاب لم ) :الافعال الخمسةحذف النون في 
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 بعض الأسماء في اللغة العربية 

 

 ويرفع بالألف    ، هو كل اسم دل على اثنين او اثنتين بزيادة ألف او ياء ونون  :المثنى

  (مهندستين –طالبان / مهندسان  –طالبين ) وينصب ويجر بالياء

   (كلتا ،كلا  ،الوالدان  ،هاتان  ،هذان ،اللتان  ،اللذان: )ومن ملحقاته

 واو ونون أو ياء ونون في حالة )  هو ما دل  على ثلاثة أو أكثر بزيادة  :المذكر السالم

 "  90- 20ألفاظ العقود "  ،أولو ،عالمون  ، بنون ،سنون) ومن ملحقاته (،النصب

 ويرفع بالضمة وينصب بالكسرة   ،وتاء  بألفهو كل جمع انتهى    :جمع المؤنث السالم

 ...(  .عرفات ،أولات) ومن ملحقاته .ويجر بالكسرة ،عوضا عن الفتحة

 :( ترفع بالواو وتنصب بالألف وتجر بالياء ذو ،فو  ،حمٌ  ،أخٌ  ،أبٌ ) الأسماء الخمسة 

 

 :شروط الأسماء الخمسة

 

 ان تكون مفردة    ،ان تكون مضافة الى اسم او ضمير  ،ألا تكون مضافة الى ياء المتكلم

 . لا مثناة ولا جمع

   من منع  مقدرة  بحركة  أ عربت  المتكلم  ياء  الى  مضافة  الخمسة  الأسماء  كانت  إذا 

 ( مررت  بجدّي  ،جاء أبي / شاهدت  صديقي).  ظهورها اشتغال المحل بالحركة المناسبة للياء

 الجر النصب الرفع  علامة إعرابه 

   الياء الياء الألف  المثنى 

   الياء الياء الواو  المذكر السالم 

   الكسرة الكسرة عوضا عن الفتحة  الضمة  المؤنث السالم 

   الياء الألف  الواو  الأسماء الخمسة 

   الفتحة عوضا عن الكسرة  الفتحة الضمة  الممنوع من الصرف 
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 المرفوعات في اللغة العربية

   :( الرجل  )جاء    ( ونسأل عنه بــــــــــــ)مَن    ،اسم مرفوع يأتي بعد فعل مبني للمعلوم هو    الفاعل  

   رِقَ البنك  . )هو اسم مرفوع يأتي بعد فعل مبني للمجهول  :نائب الفاعل  (.س 

   (عربية القدس) مثال :هو اسم مرفوع يأتي في بداية الجملة  :المبتدأ   

   :( جميلمالو )الكتاب    \(ونسأل عنه بــ)ما له  ،اسم مرفوع يكون جواباً للمبتدأ  هو  الخبر 

   وأخواتها إنّ  الاسمية  :خبر  الجملة  وأخواتها على  إنّ  المبتدأ ويسمى    ،تدخل  فتنصب 

 . جميلةٌ إنّ السيارةَ  :مثال .اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها

   فترفع الاسم ويسمى    ،تدخل كان واخواتها على الجملة الاسمية  :اسم كان واخواتها

 ماطراً  الجو  كان  :مثال .اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبراً لها

   ليس عمل  العاملة  الحروف  ليس)  تعمل  :اسم  عمل  ولات(  ولا  وإن   الاسم    ،ما  فترفع 

 . قادماً  محمدٌ لا  الخبر. مثال:وتنصب 

 

 المنصوبات 

  (، وقع عليه فعل الفاعل)  هو اسم منصوب يدل على مَن وقع عليه الحدث  :المفعول به 

 .الفقير أكرم الغني :مثال .(ماذا)  ونسأل عنه بـــــــــ

 

 

 

  

 .للتمييز بين الفعل اللازم والفعل المتعدي 

 (. الطالب في المقعدجلس  )  ماذا  ـــلا يقبل دخول الضمير في آخره ولا يمكن أن نسأل عنه ب  :الفعل اللازم 

 ( كتب الطالب الدرس) ماذا ــيقبل دخول الهاء على آخره ويمكن السؤال عنه ب  :الفعل المتعدي 
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 : تقسم الأفعال المتعدية إلى ثلاثة أنواع

A    (القصة قرأ الطالب ) مثال :متعدية لمفعول به واحد  

B  لمفعولين والرجحان  )  متعدية  اليقين  والتحوّلأفعال  والحرمان  ومن   (:والعطاء 

  ،حوّل  ، صيّر  ،اتخذ   ،جعل  ،وجد  ،لفىأ  ،رأى  ،علم  ،زعم  ،خال  ،حسب   ،ظنّ الافعال )هذه  

   (......ترك ،ألبس  ،رأى ،سأل ،كسا  ،وهب ،حرم، أعطى، منح ،منع

 . الامتحانَ مؤجلاً ظن الطالب  :مثال

C  مثال (أعلم  ،أرى  ،حدّث  ،أخبر  ،خبّر  ،أنبأ  ،نبأّ)  وهي  :الأفعال الناصبة لثلاثة مفاعيل: 

 .الطلابَ الرحلةَ مؤجلةً أنبأ المعلم 

   (لماذا) اسم منصوب يبين سبب حدوث الفعل ونسأل عنه بـــــــــــــ  :المفعول لأجله   

 . لمعلمنا احتراماً  نقف :مثال

   معه بمعنى  :المفعول  واو  بعد  يأتي  منصوب  وتكون    (مع)  اسم  المعية  واو  وتسمى 

      .المدرسة وسورسار الطلاب  :مسبوقة بفعل

   قراءةً قرأت  الدرس   .هو مصدر منصوب مشتق من لفظ الفعل  :المفعول المطلق . 

 هو اسم منصوب يدل على مكان وزمان وقوع الفعل  :المفعول فيه.  

  .الجسر عند نلتقي  / صباحاً استيقظت    (.أين للمكان) و (متى للزمان) ونسأل عنه ب

 

 رورات ــالمج

 فقط وهذا الاسم اما يكون مسبوقا بحرف جر او وقع في حالة الإضافة   بالأسماءالجر خاص 

  ًمتى يكون الاسم مجرورا: 

 الشارع وقف الرجل في :كان مجرورا بحرف جر إذا   

 (الشارعوقفت عند ) مثال .اسم نكرة + اسم معرفة :كان مجرورا بالإضافة إذا   

 ( بدل ،توكيد  ،عطف ،نعت)  تابع مجرور:   
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  :الأمثلة

 جميل  وقفت في مكان   :تابع مجرور نعت 

 زيد وصلت  إلى البائع :تابع مجرور بدل   

 والأرضِ نظرت  إلى السماءِ  :تابع مجرور عطف   

  عينِهنظرت  إلى الرجل  :تابع مجرور توكيد . 

 

 ( البدل ،العطف ،التوكيد ،النعت)  التوابع

 (رفعاً ونصباً وجراً ) في إعرابه متبوعةهو تابع يأخذ حكم   (:الصفة) النعت   

 ذكيٌ وصل طفل  :الرفع   

 ذكياً رأيت  طفلا  :النصب   

 ذكي   التقيت بطفل :الجر   

 وان العطف   ، حرف من حروف العطف التسع  متبوعةهو تابع يفصل بينه وبين    :العطف

 (.رفعاً ونصباً وجراً ) يتبع المعطوف 

 وخالدٌ وصل محمدٌ  :الرفع   

 وخالداً قابلت  محمداً  :النصب  

 وخالد  سلمت  على محمد    :الجر. 

 على ان يكون التابع    ،هو تابع ويتميز أنه يظهر من خلال إمكانية حذف المتبوع  :البدل

بعد حذف    (وصل خالد)  وهنا يصح ان نقول  (خالد  وصل الطبيب )  مثال  .بدلا من المتبوع

 . الطبيبوصل هذا  /. المتبوع وهو الطبيب

 نوعان سابق. وللتوكيدهو تابع ي ذكر في الكلام لتأكيد معنى   :التوكيد: 

A   هو إعادة اللفظ بعينه لخوف النسيان او من اجل الإيضاح   :التوكيد اللفظي. 

 النجاح هيهات ،هيهات :مثل . 

B  المعنوي تكون   :توكيد  أن  شريطة  محددة  بألفاظ  مختصاً  التوكيد  هذا  يكون 

 (. كلتا  ،كلا   ،عامة  ،بعض  ،جميع  ،عين  ،نفس  ،كل)  وهذه الألفاظ هي  ،مضافة إلى ضمير

 نفسهوصل المهندس  :مثال. 

 توكيد معنوي مرفوع وعامة رفعه الضمة الظاهرة وهو مضاف   :نفسه 

 ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه :الهاء. 
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 الكلمات التي تعرب مضافاً إليه  

 

 طلاب  وصل ثلاثة  (:10 -3 ) الاسم بعد الأعداد   

 طالب     آلاف وصل ثلاثة :الاسم بعد الفاظ المئات والآلاف 

 الطلاب وصل كل  (.كلتا  ،كلا  ،سوى ،غير ،أي ، بعض ،كل) الاسم بعد   

 ك  وصل أبو  / عليوصل أبو  :الاسم الذي يلي الأسماء الخمسة 

 هماكلاوصل  / الرجلينوصل كلا  (:كلتا ،كلا )  الاسم او الضمير بعد   

  المنزلوصلت  عند  :الاسم الذي يلي الظرف   

 الخيروصل فاعل  :الاسم المعرّف بأل بعد النكرة   

 ناكتاب ،هاكتاب ،ككتاب  :الضمير المتصل بالاسم. 

 

  منصوباً دائماً  حالاً كلمات تعرب:   

  -كافةً  سوياً   -قاطبةً   -دائماً -  ثانياً   -أولاً   –وحده    -وحيداً   -معاً   –أجمعين    –)جميعاً  

 (سهواً  –عامةً  –سياسياً  –عمداً  –بدلًا  –فجأةً  -بغتةً  –علانيةً  –سراً  - عوضاً 

 

   حنانيك    –سعديك    –البتة    –خصوصاً    –خاصة    –حقاً  )  مطلقاً وهناك كلمات أخرى تعرب مفعولًا

   (او أي مصدر منون تبدأ به الجملة – عفواً   –عموماً   –خلافاً  –معاذ الله  –سبحان الله  –

 

 الحروف / الضمائر في اللغة العربية 

 

  ،م ذ  ،عدا  ،حاشا  ،خلا   ،حتى  ،اللام  ،الباء، الكاف  ،في  ،على  ،عن  ،إلى  ،مِن)  :حروف الجر (1

  (تاء القسم ،واو القسم ،رٌب   ،منذ

 (لا ،حتى  ،أو  ،لكن ،بل ،أم  ،ثم ،الفاء ، )الواو :حروف العطف (2

 أنتن  ، أنتما، أنت، أنتم ،نحن ، أنا ،هن   ،هم  ،هما، هو، هي  الضمائر المنفصلة: (3

 ....اللائي ،اللواتي ،اللتان ،اللذان  ،الذين  ،التي ، الذي :الأسماء الموصولة (4

 هاتان   ،هذان، تلك ،هؤلاء  ،أولئك ،ذلك ،هذه ،هذا   :أسماء الاشارة (5

 سوى  ، غير  ،إلا :أدوات الاستثناء (6
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  (ما ،كي ،أنّ  ،أن  ): الحروف المصدرية (7

  (....الهمزة ، أي   ،أيا ،يا) :حروف النداء  (8

   (لا ،أجّل   ،بلى  ،نَعَم  ) :حروف الجواب (9

   (هل ،الهمزة) :حرفا الاستفهام (10

 لعل    ،لكنّ، ليتَ  ،كأن    ،أن    ،إنّ  (:إنّ واخواتها) الحروف الناسخة (11

 ، ليس  ،صار  أمسى،  ،اضحى   ،أصبح  ،بات   ،ظل    ،كان   (:كان واخواتها)  الأفعال الناسخة (12

 ما دام   ،ما انفك  ،ما برح ،ما فتىء ،ما زال

 
 

 ( المشتقات)  المعاني الصرفية

 

  و اتصف  أاسم مشتق من الفعل المبني للمعلوم يدل على من قام بالفعل  :الفاعلاسم

 :ويصاغ على النحو التالي ،به

 ساجد –سجد  / (ضارب –ضرب ) من الفعل الثلاثي على وزن فاعل)  

 ي صاغ على وزن الفعل المضارع مع إبدال حرف المضارع    (:المزيد)  من الفعل غير الثلاثي

  ( م طيع –أطاع / (م نكسِر –)انكسر مثال ميماً مضمومة وكسر ما قبل الآخر.

  اسم مشتق من الفعل المبني للمجهول ويدل على من وقع عليه الفعل    :اسم المفعول

 :ويصاغ على النحو التالي ،و الحدثأ

  (مأكول –أكل  / مقروء –قرأ ) مثال .مفعولمن الفعل الثلاثي على وزن  

 يصاغ على وزن الفعل المضارع مع إبدال حرف المضارع ميماً    (:المزيد)  من غير الثلاثي

   (م قام –أقام  / م ستخرِج –استخرّجَ ) مثال .مضمومة وفتح ما قبل الآخر

 ولا تصاغ    ،هي أسماء مشتقة من الفعل للدلالة على المبالغة والكثرة  :صيغة المبالغة

 :ومن أوزانها ،صيغ المبالغة إلا من الأفعال الثلاثية

 (حَذِر)  مثل  :فَعِل  (/ سميع )  مثل  :فعيل  / ضحوك    :فعول  /   (معطاء:) مِفعال  (/ اكّال)  مثل  :فعّال  

 ومن أشهر أوزانها  ،هو اسم مشتق من الفعل الثلاثي اللازم :الصفة المشبهة 

 ( أفعل  – فعلان  –فَعِل  –  )فعيل : 

 خضل ،قبيح ،غضبان  ،أخضر. 
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 للدلالة على ان شيئين اشتركا   (أفعل)  اسم مشتق من الفعل على وزن  :اسم التفضيل

وزاد   معينة  صفة  الصفة  أحدهمافي  تلك  في  الآخر    ، أحسن   ،أكبر  ،أكرم)  مثال  .على 

  (أسوأ)  ( أو شر بمعنى)أفضل أو خير بمعنى /  (.....أجمل

 والمكان الزمان  الحدث ويكون من   :اسما  زمان وقوع  او  تدل على مكان  هو صيغة 

   (موقِف ،مرمَى: )مثل (.مفعِل(، )مفعَل)  الفعل الثلاثي على وزن

 (م عتقَل –) اعتقل :ومن الفعل فوق الثلاثي على وزن اسم المفعول  

 (.أذان المغرب موعدحان الآن ) الزمان

  اسم مشتق من الفعل للدلالة على الأداة التي يكون بها الفعل    :اسم الآلة 

 (مِفعلةٌ ) مِبراةٌ  / (مِفعال) مِنشار :مثل 

 
 

 المحسنات البديعية

 وهو نوعان ،هو علاقة التضاد بين لفظين :الجناس: 

A (السر والعلانية ،الليل والنهار) وهو ما يخلو من أدوات النفي :إيجاب   

B (:ما   –ليس   –لم    –لا  )  اللفظين على أداة نفي أحدوهو ما اشتمل فيه  :سلب 

  (واخشونالناس   فلا تخشوا)

 أتى الليل وذهب النهار  :اشتمال الجملة على أكثر من طباق :المقابلة   

 وهو نوعان: ،اتفاق في اللفظ بين كلمتين واختلافهما في المعنى :الجناس 

A  هو اتفاق الكلمتين في نوع الحروف وحركتها وعددها وترتيبها :جناس تام 

 ( بنا به ليت ما حل        بنابهعضنا الدهر )

B   و  أ  الحروف،هو ما كان الاختلاف بين الكلمتين في واحد من نوع    (:ناقص)  غير تام

   (ناظرةإلى ربها  ناضرةوجوه يومئذ ) و حركتهاأ ،ترتيبهاو أ ،عددها

 :توافق آخر الفاصلتين على نفس الحرف.  السجع 

 (أمينهعلى الأموال  سفينة)يا لها  مثل

 (كريم –جواد ) هي كلمة تحمل المعنى نفسه:  الترادف  
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   وزن الكلمة في الميزان الصرفي :المبنى الصرفي.   

    (ف ل   –ق ل   /فَعَلَ  -عدَ  / (استفعل –استوطن ) مثال

   هي الجذر الثلاثي للكلمة أو الأصل اللغوي لها  :المادة المعجمية.   

   (عَ دَ دَ ) استعد   – (وَصَ لَ ) متِّصل :مثال

   مصدر ميمي( –اسم مفعول –)اسم فاعل المشتقاتنوع الكلمة من  :المعنى الصرفي 

 

 

 ة ــــادلات نحويــــم ع

 

 

 الكرةَ   عب  لاا: ضربَ مثال مَن  + الفعل = الفاعل  

   الكرةَ : ضربَ اللاعب  مثال ماذا + الفعل = المفعول به 

 في تسجيل الهدف رغبةً : ضربَ اللاعب  الكرةَ  مثال لماذا + الفعل = المفعول لأجله 

 صباحاً : ضربَ اللاعب  الكرةَ  مثال متى + الفعل = ظرف الزمان 

 المرمى   أمام: ضربَ اللاعب  الكرةَ  مثال أين + الفعل = ظرف المكان 

   مسرعاً : ضربَ اللاعب  الكرة  مثال كيف + الفعل = الحال  

 متميّز : اللاعب مثال المبتدأ + ماله = الخبر 

 )لاعب الذكي(أقول  يجوز أن    (، لا: )لاعبٌ ذكيٌ مثال اسم نكرة + اسم نكرة )لا تعرّف بال( = نعت  


